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第二十六課 幸福之鑰 (Markarios 福) 

和合本：路加福音六 17-26 

「17耶穌和他們下了山、站在一塊平地上．同站的有許多門徒、又有許多百姓、從猶太全地、和耶
路撒冷、並推羅西頓的海邊來．都要聽他講道、又指望醫治他們的病．18還有被污鬼纏磨的、也得
了醫治。19眾人都想要摸他．因為有能力從他身上發出來、醫好了他們。20耶穌舉目看著門徒說：
『你們貧窮的人有福了．因為神的國是你們的。21你們饑餓的人有福了．因為你們將要飽足。你們
哀哭的人有福了．因為你們將要喜笑。22人為人子恨惡你們、拒絕你們、辱罵你們、棄掉你們的名、
以為是惡、你們就有福了。23當那日你們要歡喜跳躍．因為你們在天上的賞賜是大的．他們的祖宗
待先知也是這樣。24但你們富足的人有禍了．因為你們受過你們的安慰。25你們飽足的人有禍了．
因為你們將要饑餓。你們喜笑的人有禍了．因為你們將要哀慟哭泣。26人都說你們好的時候、你們
就有禍了．因為他們的祖宗待假先知也是這樣。』」 

 

記得多年前，我們一家到亞里山旅行。為了節省開支，我們是坐公共汽車前往；經過好幾個鐘

頭長途車，我們都有點兒累，到達後，孩子們是先下車，太太隨後，我則殿後。正當我準備帶著行

李起行，忽然有人在後大力推我向前，以致我撞到了在我前面的太太，而我幾乎跌倒。 回頭一望，

只見一個兇神惡煞的土霸，一面咒罵，說我擋住他的去路，一面又繼續推開我。我有點愕然，怎可

以這樣橫蠻。但我恐怕在別人的地頭，好漢不吃眼前虧，不敢有任何回應。還是太太較勇，質問他

說：「為什麼你無理打人?」他頭也不回便下車了。我等到他稍為走遠時，才細聲說：「正式惡霸，

不會有好報！」  

 

當我們在酒店安頓後，孩子們都嚷著要到外面看看。我對他們說：「我有點兒累，你們和媽媽去

吧！我想留在酒店休息。」當我獨自兒留在酒店時，我坐在露台上，眺望遠處的玉山，陷入冥想中，

幻想到自己手握 AK47，那個土霸正跪在我跟前求饒，我對他說：「叩頭 100 次，否則開槍！」忽然

醒過來，自問：「我做什麼？竟在這兒發這樣無聊的白日夢?」歸根究底，我不能接受自己是一個如

此軟弱的男人！ 

 

事實上，我們都是一群「輸不得，衰不得」的自卑人，我們不能接受自己是個弱者，被人欺負，

無助無奈，又毫無抵抗能力。我們儘量收藏自己的軟弱，不想人知道，其實這是非常痛苦的。我想

到海明威在他一本名「鬥牛勇士」的小說中，當那位鬥牛勇士開始年紀漸大，體力開始衰退，但他

卻不能接受自己不再是昔日滿有雄風，萬人歡呼的勇士，他仍要在鬥牛場上逞英雄；當他被那隻蠻

牛撞到體無完膚時，他仍然手舉起那個 V 字形，好像自己仍是一個勝利者。其實，這是一個非常淒

涼的一幕。 

 

基督教是一個非常吊詭性真理，十字架正是一個軟弱無能的象徵，它表徵著死亡、軟弱、無尊

嚴、無希望，但卻又是神的大能和慈愛的標誌。保羅在林前一 21-24 說得好：「猶太人是要神蹟，

希利尼人是求智慧，我們卻是傳釘十字架的基督，在猶太人為絆腳石，在外邦人為愚拙；但在那蒙

召的，無論是猶太人、希利尼人，基督總為神的能力，神的智慧。」 

 

 今天我們所研讀的一段聖經，稱為「平原寶訓」，與馬太福音的「登山寶訓」相映成趣，它的

主題就是這個吊詭性真理！ 

 

(一) 好勁呀！ (v.17-19) 

「耶穌和他們下了山，站在一塊平地上，同站的有許多門徒，又有許多百姓，從猶太全地和耶
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路撒冷，並推羅、西頓的海邊來，都要聽祂講道，又指望醫治他們的病，還有被污鬼纏磨的，

也得了醫治。 眾人都想要摸祂，因為有能力從祂身上發出 來，醫好了他們。」 

 

嘩！真是勁！首先，我們看到人山人海的擁來聽耶穌講道，我們可以看到有三組人： 

 與祂一起的使徒 

 許多門徒 

 成千上萬的百姓，有些是從較保守的耶路撒冷來，有些是從比較開放的加利利及猶太全地

而來，更有遠及推羅和西頓沿海一帶而來。 

 

耶穌並不是因為看到祂吸引這麼一大群人而沾沾自喜，而是藉此機會講述一個非常震撼的訊息

─ 一個反抗這世界價值觀的訊息。 

 

然而，這一大群人老遠來找耶穌，並不是沒有他們的目的。一方面他們都想聽祂講道，另一方

面，又指望耶穌醫治好他們的病，還有那些被污鬼纏磨的，也得到醫治。所以，由此我們可以

知道，耶穌的職事有二：一是宣講，傳講神的福音，叫人知罪悔改。另一方面，祂亦關顧他們

肉身的精神上的需要。但可惜有不少都本著「求黃大仙」的心態，只顧他們自己的需要能從耶

穌身上得到滿足，沒有想到一個更徹底更適切的問題―他們與神的關係，對他們來說：耶穌只

是一個滿有能力的大魔術師，而不是一個彌賽亞！ 

 

v.9 告訴我們：「眾人都想摸祂，因為有能力從祂身上發出來，醫好了他們。」正如上述，他們

只以為耶穌是個大魔術師，有特殊的能力，只要一摸祂，身體的疾病便立即痊癒。當耶穌後來

被羅馬兵丁捉捕後更釘祂在十字架上，百姓看到這個滿有能力的大魔術師，竟然是這樣軟弱無

能，任由外邦人魚肉，他們對耶穌的態度便 180 度的轉變過來，甚至大聲叫著說：「釘祂在十

字架上」！ 

   

(二) 好瘀呀！ (v.20-23) 

「耶穌舉目看着門徒，說：「你們貧窮的人有福了，因為神的國是你們的。你們飢餓的人有福

了，因為你們將要飽足。你們哀哭的人有福了，因為你們將要喜笑。人為人子恨惡你們，拒絕

你們，辱罵你們，棄掉你們的名，以為是惡，你們就有福了。到那日，你們要歡喜跳躍，因為

你們在天上的賞賜是大的！他們的祖宗待先知也是這樣。」 

 

首先，我們要解答一個問題：究竟路加所記載的「平原寶訓」與馬太福音第五章至第七章的「登

山寶訓」是否一樣？抑或是另一次講道？二者之間確是有許多相同之處，但明顯地點卻是不同，

一在山上，一在平原。但其實這是否同一篇講章倒不是一個重要的問題，至重要的還是要看看

其內容。 

 

耶穌在「平原寶訓」中提到四個福：貧窮之福、飢餓之福、哀哭之福及被壓迫和遭咒罵之福。 

四福都有同一個主題：幸福之道，「福」這個字希臘文是 markarios，這個字在新約聖經出現過

50 次之多，可解作幸福、快樂，這一種超越環境之福樂。這個字有異於英文 Happy 一字，Happy

一字的字根是 hap，hap 者乃機會也，意思是：你快樂與否，乃在乎你的際遇和機會，你擁有

大量財富，你便快樂，你一切隨心所願，你便快樂，你的快樂情緒完全受控於外在環境因素，

但 markarios 一字，則超越外面環境與際遇，而是在乎你的心態，而耶穌在此的信息便是幸福

人生或是幸福之鑰。 
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你想過一個幸福生活嗎？耶穌的看法簡直 是顛倒我們今日世人的價值觀！ 

 

首先，祂說：「你們貧窮的有福了！」(v.20)跟著祂又說：「你們飢餓的有福了！」「貧窮」一字，

希臘文是 ptochos，意思是非常貧窮，即廣東人說：「窮到燶，仙都唔仙！」如果我們把這個希

臘文字翻成希伯來文，希伯來文 ani 是一個 socioeconomic term 這不但是指沒有財富，更是指

到他們沒有勢力，沒有地位，沒有權力，被人欺壓，被踐踏，欺凌，他們唯一能倚靠的就只有

神，所以耶穌說：「你們貧窮的人有福了！因為神的國是你們的。」當我們不是從物質角度去看

「幸福」 問題，即是不是從有錢或無錢的角度看，而是從屬靈的角度看，我們便體會到有錢的

可以是貧窮，無錢也可以是非常富足的。又當我們體會到自己是何等的無助、軟弱、無能，有

罪的時候，我們就不會自義，自滿和安逸，而曉得去相信和倚靠神；若一杯充滿了污水，若不

倒空這些污水，再換上清水，這杯水永遠都是污濁的，一個人自以為義，自我滿足，不肯求神

賜下福氣，這個人永遠都是靈裏貧窮的。同樣的，如果我們不體會和承認自己的飢餓，以為是

很飽足，這人是無法再進食，也得不到滋潤，更得不到真正的飽足，從屬靈的角度看，若一個

人自以為非常飽足，沒有屬靈胃口，他們也永遠得不到飽足的。這就好像皇帝新衣的故事，這

個愚蠢的皇帝，還以為自己真的穿上了新衣，但其實是赤身露體，他以為自己聰明，其實是自

欺欺人，也是極可憐的，所以，當一個人看到自己的貧窮及飢餓，他就去追求和倚靠神，這就

是人幸福之地的不二法門！ 

 

保羅在林後十二 9-10 說得真好：「祂對我說：『我的恩典夠你用的，因為我的能力是在人的軟弱

上顯得完全。所以，我更喜歡誇自己的軟弱，好叫基督的能力覆庇我。我為基督的緣故，就以

軟弱、凌辱、急難、逼迫、困苦為可喜樂的；因我甚麼時候軟弱，甚麼時候就剛強了。』」 

 

然而，只是頭腦上認知自己的貧窮和飢餓 是不足夠的，v.21 告訴我們：「你們哀哭的人有福了，

因為你們將要喜笑。」哀哭是感性的反應：當我們看到自己的貧窮和飢餓時，並為此而流淚哭

泣，這人就有福了，因為他們必會喜笑。基督教不但是一個理性的宗教，它也是一個感性的宗

教，因為我們的神不但是講道理，而且也是一個有憐憫之神：「壓傷的蘆葦，他不折斷；

 將殘的燈火，他不吹滅。」(賽四十二 3) 

 

最後，我們要看看最後的一個福：「人為人子恨惡你們，拒絕你們，辱罵你們，棄掉你們的名，

以為是惡，你們就有福了。當那日，你們要歡喜跳躍，因為你們在天上的賞賜是大的！他們的

祖宗待先知也是這樣。」 

 

看完這經文後，我們不禁會問道：「這怎會是福？被人恨惡，被人辱罵，被人掉棄你的名，以為

是惡，名聲掃地，又怎會是福？」究其原因，你之所以如此慘痛，不是因為你做錯什麼，也不

是因為運滯，而是因為你是為基督之故「人為人子」的人子是指基督，為什麼如此痛苦的人生

竟是幸福人生呢？耶穌給我的答案是：當那日，你們要歡喜跳躍，因為你們在天上的賞賜是大

的，他們的祖宗待先知也是這樣的。 簡言之，耶穌給了我們三個理由： 

 

I. 「到那日」─「那日」是指主再來的那日，神會啟開新天新地，新的秩序。我們現在於世

上，只是暫短的一刻，而這一生亦會「如水冲去，如睡一覺，如早晨生長的草，早晨發芽

生長，晚上割下枯乾。」我們度盡的年歲，不過是勞苦愁煩，轉眼成空，如飛而去。一切

都是捕風捉影，空虛的空虛，然而，我們在今生所作所為，却是影響我們將來的永恆，路

十六 19-30 財主 和拉撒路的故事給了我們一個重要的警告：這短暫一時之快，帶來永恆
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的痛楚是否一個明智的抉擇呢？基督教的價值是叫我們看遠一點，不只是看目前，叫我們

看重永恆的福樂，而不是「曾經擁有」之快感！ 

 

II. 「天上的賞賜是大的」─到那日，神會賜給我們「大而永恆的天上賞賜」，或者你會問道： 

「基督教用『賞賜』去餌誘世人，這些不是非常『市儈』嗎？」其實，是「市儈」與否就

要看看那賞賜是什麼了！比方來說，某人勤力讀書，因為他以為「書中自有黃金屋，書中

自有顔如玉」，他是為了「黃金屋」「顏如玉」而勤力讀書，這便是市儈了，如果一個人勤

力讀書，是因為他很想有好的成續，有好的學問，有好的前途，這是合理的賞賜，這就不

算為市儈了。又正如一隊球隊，盡力比賽希望勝利，這亦不是市儈，因為這是合理的賞賜，

而神在那日賜給我們天上的賞賜是公義的冠冕，這絕對是一個合理的賞賜！  

 

III. 我們為基督受苦，是表明我們己經列入為神的 Honor Roll 之中，我們便躋身於昔日的先知

中，因為他們也是被人欺壓和受苦的。(提後四 8) 

 

(三) 好奇呀！ (v.24-26) 

「但你們富足的人有禍了，因為你們受過你們的安慰。你們飽足的人有禍了，因為你們將要飢

餓。你們喜笑的人有禍了，因為你們將要哀慟哭泣。人都說你們好的時候，你們就有禍了，因

為他們的祖宗待假先知也是這樣。」 

 

嘩！耶穌說什麼呀？富足的有禍，飽足的 有禍？喜笑的有禍？人人稱讚你的時候就有禍？有

誰不喜歡這些東西？有錢，有得吃，有歡笑，環境一帆風順，事事如意，人人讚賞，誰不喜歡？

為什麼耶穌竟說他們是有禍呢？其實，耶穌是用了一個語氣非常強的字來形容。Ouai 一字是指

奔喪時哀號之聲，極其痛心，難過和苦楚，中文則譯作「禍」。何解？ 

 

耶穌給了我們兩個理由： 

I. 第一個理由是在 v.24「因為你們受過你們的安慰。」這裏所謂「安慰」(comfort)是指一時

的舒適，而「受」這個字更有趣，原來希臘文 apechete 是一個商業用字：當你買東西，又

付了款，售貨員就在賬單上寫上 apechete 一字，表示已經付了款，無拖無欠，這裏是說到

那些富足的人，在世享有財富，又藉著他們的財富享有暫短的舒適(comfort)。這短暫的舒

適便 是他們的賞賜了(reward)，既然己付了款，他日就再沒有賞賜，那時只會一窮二白，

就好像財主與拉撒路的故事的財主一樣，他只能在地獄裏受盡窮困和苦楚。 

 

II. 第二個原因是與將來有關的，現在雖然飽足，喜笑和得人的讚賞；但將來必要飢饑、哀

 慟、哭泣、難過！現在所有的是短暫的，但將來才是永恆的，究竟我們渴望那些一時之快，

世人給我們的欣賞和讚許，抑或渴望那些永恆和神所賜給我們的賞賜呢？ 

 

作個聰明人吧！ 

 

默想 

(1) 耶穌在講述這平原寶訓時，祂處在一個怎樣的情況？祂的名聲是怎樣？ 

(2) 你以為耶穌所說到的「幸福人生」是否太離地，太不實際？ 

(3) 「曾經擁有」「天長地久」那一樣你以為較為重要？ 


